
  
 

 
 
  

Ata de Reunião 1 

Aos três dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte, às oito horas e trinta minutos, 2 

os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari e convidados se reuniram 3 

para 2ª Assembleia Geral Ordinária de 2020, realizada por videoconferência, por meio do 4 

Meet, para discutir os seguintes pontos da pauta, que foram encaminhados anteriormente 5 

a todos os membros: Item 01 - Abertura da sessão e verificação de presença e quórum; 6 

Item 02 - Comunicado dos Conselheiros; Item 03 - Leitura do expediente e das 7 

comunicações da ordem do dia;  Item 04 - Indicação de representante do CBH 8 

Araguari para compor a Câmara Técnica de Integração do CBH Paranaíba, Ofício CBH 9 

Paranaíba nº 033/2020/DIR. Item 05 - Aprovação da Deliberação que aprova o 10 

Orçamento Anual da ABHA Gestão de Águas (7,5%) para 2021; Item 06 - Aprovação 11 

da minuta de Deliberação que aprova o Cronograma de Reuniões Plenárias 12 

Ordinárias do CBH Araguari para 2021 (em atendimento à Deliberação Normativa nº 13 

41/2012 do CERH); Item 07 - Aprovação da minuta de Deliberação da Avaliação do 14 

Cumprimento do Plano de Ações Estratégicas de 2020 (em atendimento à 15 

Deliberação Normativa nº 41/2012 do CERH); Item 08 - Apresentação e aprovação da 16 

Deliberação Ad Referendum que prorroga o GT PPA; Item 09 - Apresentação e 17 

aprovação da Deliberação Ad Referendum que prorroga o GT Enquadramento; Item 18 

10 - Apresentação e aprovação da Deliberação Ad Referendum que prorroga o GT 19 

Cobrança; Item 11 - Apresentação e aprovação do Plano de Comunicação do CBH 20 

Araguari; Item 12 - Apresentação do Parecer Técnico da ABHA Gestão de Águas, e 21 

encaminhamento acerca do Projeto do IEF; Item 13 - Outros assuntos. Membros 22 

presentes: Bruno Neto de Ávila, Sérgio Luiz Quirino de Melo, Alberto José de Almeida, 23 

Dayane Aparecida Pereira de Paula, Francely Aparecida Moreno de Tillio; Jandir Francisco 24 

de Andrade, Marinho Martins Severino Segundo, Bruno Gonçalves dos Santos, Elci Lemes 25 

Pereira, Fernanda Aparecida Borges de Andrade, Matheus Castro Oliveira, Alan Guimarães 26 

Machado, Marcos Magno da Gama, Kassio Henrique Gama Souza, Carlos Vagner de 27 

Oliveira, Augusto Peres Arruda, Antonio Geraldo de Oliveira, Fausto José Silva, Vera Lúcia 28 

Abdala, Claudomiro Aparecido Silva, Sylvio Luíz Andreozzi, Antonio Giacomini Ribeiro, 29 



  
 

 
 
  

Maurício Marques Scalon, Fernando Antônio Abdalla, Luiz Humberto de Freitas 30 

SouzaGeraldo Magela Mendes, Maria Eduarda Rodrigues da Cunha e Gonçalves, Maria 31 

Lucia Furtado Coelho Campos, Michelle Cintra Abud Mariano, Weber Bernardes de 32 

Andrade, Marques José Naves, Arthur Soares Jacob, Dênio Drummond Procópio, André 33 

Luiz Mendes Barcelos e José Geraldo Teixeira . No item 01 da pauta, após a verificação 34 

do quórum, o Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari (CBH Araguari), 35 

Bruno Gonçalves dos Santos, iniciou a reunião agradecendo a presença de todos. Ele 36 

solicitou o apoio da secretaria para informar os procedimentos para o andamento da reunião 37 

virtual, que foi feito seguido da chamada online. No item 02 o vice-presidente e 38 

representante do Departamento Municipal de Água e Esgoto de Uberlândia (Dmae), Luiz 39 

Humberto de Freitas Souza, informou que foi aprovada a minuta que trata sobre as 40 

unidades de gestão. Ele destacou que o CBH Araguari sugeriu pontos técnicos a esta 41 

minuta e que alguns foram aceitos pelo plenário do CERH. O representante da 42 

Universidade Federal de Uberlândia (UFU), Sylvio Andreozzi, destacou que a área de 43 

abrangência do PN2, pela redação na minuta, sobrepõe a área de abrangência do PN1, 44 

contudo não foi aceita. O secretário do CBH Araguari, e representante do Fonasc, Maurício 45 

Scalon, ressaltou que ele e o Antonio Geraldo também são membros do CERH e 46 

participaram desta discussão e falou sobre o trabalho feito junto ao Fórum Nacional de 47 

Comitês de Recursos Hídricos a respeito da revisão do Regimento Interno da instância. No 48 

item 03, o Presidente passa a palavra para o vice-presidente do CBH Araguari, Luiz 49 

Humberto Freitas de Souza, representante do Departamento Municipal de Água e Esgoto 50 

de Uberlândia (Dmae), para fazer a leitura do expediente e das comunicações do dia, por 51 

impedimento do secretário que, apesar de presenta na reunião, devido à conexão, solicitou 52 

apoio na leitura. No item 04, o Presidente comunicou que se faz necessária nova indicação 53 

ou ratificação dos representantes do CBH Araguari na Câmara de Integração do Comitê da 54 

Bacia Hidrográfica do Rio Paranaíba. O plenário aprovou a permanência dos atuais 55 

representantes, o presidente e vice-presidente, Bruno Gonçalves e Luiz Humberto Souza, 56 

respectivamente. No item 05, o Presidente convidou a coordenado administrativa e 57 

financeira da ABHA, Thays Oliveira, para apresentar o Orçamento Anual da ABHA Gestão 58 



  
 

 
 
  

de Águas, entidade equiparada à agência de bacia do CBH Araguari. O membro 59 

representante da Associação para Gestão Socioambiental do Triângulo Mineiro (Angá) 60 

questionou como o rateio das despesas é feito entre os centros de custo. Thays esclareceu 61 

que cada centro de custo é responsável pelas despesas da sua sede e os demais itens são 62 

rateados proporcionalmente. O membro representante da Universidade Federal de 63 

Uberlândia (UFU) Sylvio Andreozzi perguntou quanto cada centro de custo, 64 

proporcionalmente, representa para a ABHA. Thays Oliveira informou que o CBH Araguari 65 

representa 31% e o CBH Paranaíba 69%. A coordenadora de comunicação da ABHA e 66 

também responsável pelo escritório da entidade em Marília, Priscilla Rocha, ressaltou que 67 

o centro de custo do CBH Paranapanema, por ter um instrumento jurídico diferenciado e 68 

equipe própria, não entra no rateio das despesas comuns da ABHA, por não utilizar da 69 

estrutura física e de pessoal de Araguari. O presidente colocou a minuta de Deliberação 70 

que aprova o orçamento em votação e ela foi aprovada com a abstenção do membro 71 

representante do Trialto, Fernando Abdalla. No item 06, o Presidente apresentou a 72 

proposta de calendário para as reuniões ordinárias do CBH Araguari no ano de 2021. Como 73 

de costume, as reuniões foram previstas bimestralmente, na segunda quinta-feira de cada 74 

bimestre. Após a aprovação por unanimidade, foi solicitado que o calendário seja enviado 75 

ao CBH Paranaíba, PN1, PN3, GD8 e CERH para conhecimento. No item 07, o presidente 76 

explicou que a Avaliação do Cumprimento do Plano de Ações Estratégicas de 2020 era um 77 

documento exigido pela Deliberação do Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH), 78 

contudo, um dia após a convocação e envio de documentação desta plenária, o Instituto 79 

Mineiro de Gestão das Águas (Igam) revogou a exigência da Avaliação. De todo modo, o 80 

presidente esclareceu que como já estava em pauta e concluído, darão andamento a sua 81 

aprovação. Priscilla Rocha explica que se trata de um resumo das atividades feitas em 2020 82 

e que, por ter sido um ano de eleição da nova Diretoria, o documento também continha o 83 

plano de trabalho apresentado pela chapa ganhadora, conforme orientação da Deliberação 84 

Normativa nº 41/2012 do CERH. A minuta de Deliberação que aprova a Avaliação foi 85 

aprovada por unanimidade. No item 08, o Presidente explicou que o Grupo de Trabalho de 86 

revisão do Plano Plurianual de Aplicação (GTPPA) não finalizou suas atividades e por isso 87 



  
 

 
 
  

se fez necessária uma Deliberação Ad Referendum para ampliar o prazo do GT. A 88 

Deliberação 73 foi referendada por unanimidade. No item 9, o Presidente esclareceu que 89 

o mesmo foi necessário para o Grupo de Trabalho Enquadramento. A Deliberação 74 foi 90 

referendada por unanimidade. No item 10, o Presidente expôs que também se criou uma 91 

Deliberação Ad Referendum para prorrogar o trabalho do Grupo de Trabalho Cobrança. A 92 

Deliberação 75 foi aprovada por unanimidade. No item 11, o coordenador do Grupo de 93 

Trabalho do Plano de Comunicação, Kassio Souza, apresentou o produto final do GT, o 94 

Plano de Comunicação. Ao abrir a palavra aos membros, o representante do Consórcio 95 

4ambiental, Marcos Gama, ressaltou que educação ambiental também é comunicação. 96 

Scalon parabenizou o trabalho do Grupo e destacou a importância da comunicação e da 97 

educação ambiental, ele também sugeriu que se tenha uma divulgação impressa, como um 98 

folheto, para distribuir de forma ampla nas escolas. Andreozzi questionou o que seria 99 

manualização, a coordenadora de comunicação da ABHA, Priscilla Rocha, esclareceu que 100 

se trata de criar manuais que deixem claros os procedimentos e sejam publicizados para 101 

minimizar possíveis conflitos por falta de credibilidade. As ferramentas da página 26 102 

também deverão ser repensadas. Andreozzi solicitou que se reveja a questão do 103 

cronograma, do orçamento e da execução de algumas ações. Foi pedido, ainda, que haja 104 

uma ação de aproximação da imprensa, que o livreto seja digital, e que nos informativos 105 

quinzenais haja entrevistas com os membros do Comitê. Ele ainda questionou o valor da 106 

agência de publicidade. Priscilla esclareceu que dentro dessa rubrica está o valor destinado 107 

ao profissional de comunicação que se dedica às atividades do Comitê mais o valor 108 

destinado à parte de criação. O Comitê optou por analisar o Plano de Comunicação na 109 

próxima reunião. No item 12 a analista ambiental da ABHA, Cristiane Turlon, apresentou o 110 

Parecer Técnico acerca do Projeto do IEF, que terá alterações nas áreas antropizadas e 111 

áreas com licenciamento ambiental. O parecer identificou que, como não haverá mudança 112 

do objeto ou da pontuação que classificou o projeto junto ao edital de demanda espontânea, 113 

as alterações no escopo inicial não compromete o andamento do projeto. A assessora 114 

jurídica da ABHA, Sandra Vieira, afirmou que legalmente não a óbice em atender à 115 

solicitação de mudança do projeto. Carlos Ernane ressaltou que na região não há conflitos, 116 



  
 

 
 
  

e que preparou um documento técnico sobre o Baixo Rio Claro e que este projeto poderá 117 

afetar a gestão que já está sendo feita. O representante do Núcleo dos Sindicatos Rurais 118 

do Triângulo Mineiro e Alto Paranaíba, Weber Bernardes Andrade, destacou que é preciso 119 

fazer intervenção ambiental onde é necessário e não investir recursos para levar problemas 120 

onde não há, que é o caso do projeto citado. Sylvio Andreozzi ressaltou que o projeto se 121 

trata de um estudo do IEF e não uma definição de APA. Ele complementou ainda que após 122 

a conclusão do estudo, qualquer um poderá refutar os resultados. Andreozzi ressaltou que 123 

o estudo está previsto no Plano de Bacia, e que o projeto cumpriu com os parâmetros do 124 

edital, então ele questionou qual a motivação para se cancelar um estudo. O presidente 125 

afirmou que todos os atos do Comitê são publicizados e que é importante entender as 126 

pautas, não está sendo aprovada uma APA e sim um estudo que, onde se tem outorga ou 127 

licença ambiental não fará parte do estudo, portanto não haverá interferência do estudo na 128 

região. Ele ainda disse que a ABHA só faz a análise técnica, se com a mudança poderá dar 129 

sequência ou não, e que não se leva em conta o mérito do projeto. O plenário solicitou que 130 

o IEF apresente o projeto final, já com as alterações e o novo orçamento, na próxima 131 

Assembleia Ordinária, para análise do Comitê. Para finalizar, no item 13, em outros 132 

assuntos, a Empresa LD Celulose apresentou os resultados das coletas feitas no Rio 133 

Araguari. O presidente solicitou que as primeira, segunda e terceira campanhas fossem 134 

encaminhadas por e-mail aos membros para conhecimento. O representante de Santa 135 

Juliana, Matheus Castro, avisou que já foi iniciado o projeto de cadastro que, ao final, 136 

culminará no tratamento de esgoto do município. Os outros dois projetos voltados para o 137 

município terão atrasos e a ABHA já foi notificada por ofício com as devidas justificativas. 138 

O Secretário do Comitê agradeceu a presença de todos. Encerro esta ata, Priscilla Rocha, 139 

constando que a Lista de Presença anexa é parte integrante deste documento. 140 


